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Deportes/7
Mercado sin arte 
y viceversa

Vuelve el Migoya

Cultura/6 Recuerde esta noche 
atrasar una hora su 
reloj, pues comenzará 
a regir mañana el 
horario normal.

Nuestra Universidad Ignacio Agramonte Loynaz 
llega a los 55 y la celebración ha sido a la altura del 
cumpleaños. Como prueba de que es un espacio no 
solo para el aprendizaje teórico sus estudiantes y 
profes recorrieron toda la provincia. Tocaron la tierra 
con las manos, visitaron las industrias donde se puja el 
PIB sin descanso y comprobaron que, en todas partes, 
los actores de la economía no solo buscan soluciones 
sino que encuentran caminos para concretar mejoras 
sociales y soberanía tecnológica. Lo más importante: se 
vieron a ellos mismos, en su futuro puesto de trabajo, 
en el egresado que luce con orgullo su Alma Máter y 
en la vitalidad de los proyectos que desvelan a la UC 
y a su gente. Aquella escuela que surgió modesta, y 
ponderó desde el inicio los estudios del campo y la 
enseñanza se levanta hoy con más de 50 carreras, 10 
facultades y relaciones con 33 centros académicos 
internacionales. Crece, crece en sus más de 100 000 
graduados y en los que habitan su aulas y pasillos que 
van por la senda de la excelencia.

Por 30 años en las Naciones Unidas la mayor parte de sus Estados miembros 
han votado contra el bloqueo. El acto ha sido no solo un ejercicio de buena vo-
luntad hacia la libre determinación y el respeto a la soberanía de toda nación, 
sino un contundente respaldo al prestigio de un  país que no ha sido doblegado 
por una “prueba” que, durante más de 60 años, ha conmovido la vida del 80 % de 
su población. Bien lo señaló en el estrado el canciller, Bruno Rodríguez, “tiene el 
efecto de una pandemia permanente,de un huracán constante”. También afirmó: 
“No atribuimos al bloqueo todas las dificultades que enfrenta hoy nuestro país; 
pero faltaría a la verdad quien niegue sus gravísimos efectos y no reconozca que 
es la causa principal de las privaciones, carencias y sufrimientos de las familias 
cubanas”. Ciertamente, todo sería mejor sin bloqueo. 

 • Solo entre agosto de 2021 y febrero de 2022 esa política unilateral causó a 
Cuba pérdidas en el orden de los 3 806.5 millones de dólares.

 • La cifra es 49 % superior a la reportada entre enero y julio de 2021 y un ré-
cord en apenas siete meses.

 • A precios corrientes, los daños acumulados durante seis décadas del blo-
queo ascienden a 150 410.8 millones de dólares.

 • El impacto extraterritorial sanciona a sus empresarios e impide el acceso a 
sus puertos de los barcos de terceros que atracaron en Cuba. 

 • En los primeros 14 meses del presidente Biden, los perjuicios ocasionados 
por el bloqueo alcanzaron los 6 364 millones de dólares, más de 15 millones 
diarios.

 • Solo entre enero de 2021 y febrero de 2022, se registraron 642 acciones direc-
tas de bancos extranjeros contra el sistema bancario cubano.

 • La persecución financiera se ha reforzado aún más con la arbitraria y fraudu-
lenta inclusión de Cuba en la lista unilateral del Departamento de Estado sobre 
supuestos países patrocinadores del terrorismo.

Un edificio en Nueva York este 2 de noviembre dejaba claro un mensaje que acuñó el mundo al 
día siguiente en la ONU. Cuba merece vivir en paz, sin bloqueo.
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Búscanos como 
Periódico Adelante en

Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

La Empresa de Ferrocarriles en esta provincia res-
tableció el servicio del tren con destino a Bayamo, 
luego de más de dos años de interrupción.

Dania Espinosa Rivero, jefa del departamento de 
Estaciones en la entidad transportista, explicó que el 
itinerario se realiza en días alternos en la semana, y la 
población debe adquirir los boletines horas antes del 
viaje. El precio del pasaje es de 63 pesos, con horario 

de salida desde Camagüey a las 9:00 a.m., y retorno a 
partir de las 3:30 p.m. de la capital granmense.

Espinosa Rivero puntualizó que el tren, en funciona-
miento desde el miércoles último, brinda igualmente 
el servicio de expreso.

Esa ruta es muy demandada por camagüeyanos y re-
sidentes en localidades rurales de la vecina provincia 
de Las Tunas, pues alivia la transportación en el citado 
tramo a través de la llamada línea Bayamo, que co-
mienza en el poblado de Martí, perteneciente al muni-
cipio de Guáimaro.

La Empresa de Ferrocarriles en Camagüey cuenta 
con los trenes de pasajeros de Nuevitas, Santa Cruz del 
Sur y un coche motor de Esmeralda. De igual manera 

circulan por el territorio agramontino los de las rutas 
Morón-Camagüey y Las Tunas-Ciego de Ávila.

Estas alternativas contribuyen a enfrentar la com-
pleja situación del sector, el cual atraviesa una de las 
etapas más críticas de los últimos años, agravada por 
el reforzamiento del bloqueo económico, comercial y 
financiero impuesto contra Cuba por el gobierno de 
los Estados Unidos, en medio de una crisis económica 
global.

La Unión de Ferrocarriles de Cuba, en la más reciente 
Feria Internacional del Transporte incluyó dentro de la 
cartera de proyectos para la inversión extranjera ini-
ciativas destinadas al sector ferroviario con el pro-
pósito de dinamizar y garantizar, por ese medio, una 
movilidad sostenible de pasajeros.
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Regresó tren 
Camagüey-Bayamo 

Sesiona VIII Taller de Archivística 

“Trabajar, trabajar bien 
y a tiempo”

El 27 de septiembre salió para Pinar del 
Río, como parte del contingente Ignacio 
Agramonte, el joven liniero José Ignacio 
Rodríguez Antuñez. Desde esa fecha formó 
parte de los esfuerzos mancomunados 
para alumbrar a la más occidental provin-
cia luego de que el paso del huracán Ian 
comprometiera la vitalidad del territorio.

En agosto había terminado su curso de 
formación y no dudó en unirse al grupo de 
vertientinos que atravesó medio país para 
trabajar, en horas corridas, en eso que 
bien sabemos hacer los cubanos: levantar-
nos de los golpes a fuerza de unidad. Na-
die dijo que iba a ser una tarea fácil, pero 
allí estaba junto a sus compañeros, y dejó 
prueba en sus redes sociales de la volun-
tad con que ganaban cada jornada.

Hace unos días la peor de las noticias 
conmovió al país: José Ignacio falleció y 
desde el municipio de San Juan y Martí-
nez sus restos fueron trasladados hasta su 
Vertientes natal. Entre quienes lo conocie-
ron queda el recuerdo de su entrega a la 
labor, un incentivo para cumplir la misión 
encomendada.

A sus familiares y amigos las más senti-
das condolencias del pueblo y las autori-
dades de Camagüey y Pinar del Río.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Hasta el norte de la provincia llegó el viceprimer 
ministro Ramiro Valdés Menéndez en su chequeo 
mensual para constatar los trabajos en la central 

termoeléctrica (CTE) 10 de Octubre y en la fábrica del 
cemento 26 de Julio.

El ingeniero Jesús Barceló, director general de la 
Termo, informó que la unidad 4, paralizada por defor-
maciones en la estructura de la caldera, está en pro-
ceso de evaluación y análisis de condiciones técnicas, 
y de consultas con los fabricantes, para determinar 
acciones posteriores. Para llevar a efecto y con seguri-
dad este trabajo se solicitó a la Unión Eléctrica la baja 
temporal del bloque para que no afecte los valores 
técnico-económicos de la CTE.

La unidad 5, en mantenimiento ligero hasta el 
próximo 20 de noviembre, debe entrar al Sistema 
Electroenergético Nacional el 24. Mientras, la 6 se 
mantiene estable en su funcionamiento con 110 MW. 
Barceló anunció que el compromiso de su equipo es 
que a partir del 1ro. de diciembre tribute 200 MW.

El Comandante de la Revolución señaló la importan-
cia del control sistemático de la generación eléctrica 
en el país para lo cual se organizó un programa de re-
cuperación, desde el Gobierno cubano, con la finalidad 
de que en diciembre el déficit sea el mínimo. Para ello, 
llamó a acometer las labores con calidad y garantía; 
además, insistió en los esfuerzos que debe mantener 
la provincia no solo en materia de generación sino en 
la atención a los trabajadores del sector y sus familias.

Yoseily Góngora López, gobernadora, comentó que 
en las generaciones térmica y distribuida hay pen-
dientes técnicos pero también en otros aspectos como 
las condiciones de los viales, y el transporte de los 
obreros.

En la fábrica de cemento 26 de Julio, Valdés Menén-
dez constató el avance de la obra de modernización de 
la industria. A un mes de la última visita del dirigente 
el cambio es de un 2 %, y se prevé pueda terminarse 
para finales de 2024.

Para lograrlo deben ejecutarse los 224 pilotes a ra-
zón de uno diario con doble dotación para la opera-
ción de la máquina en jornadas extendidas, completar 
los moldes y mantener estable el funcionamiento de 
las cuatro plantas de hormigón.

Persisten como traba para la conclusión de la inver-
sión los medios de izaje, así como la fuerza de trabajo 
calificada, con experiencia y rendimientos adecuados.

El Viceprimer Ministro llamó la atención sobre la 
organización y aseguramiento del trabajo, un aspecto 
que va directamente relacionado con el aprovecha-
miento de la jornada. También se preocupó porque las 
acciones que faltan se planifiquen en el tiempo real 
necesario por la preparación que permita que la obra 
se realice con respeto a las normas técnicas y con la 
calidad que requieren las labores; también insistió en 
la capacitación del personal que operará la fábrica 
luego de su puesta en marcha.

En ambos objetivos de la provincia Ramiro Valdés 
señaló que la clave del éxito está en trabajar, trabajar 
bien y a tiempo.

Por Yang Fernández Madruga

El VIII Taller de Archivística, Historia 
y Patrimonio Documental, convo-
cado por el Archivo Histórico Pro-

vincial (AHP), se desarrolló en el Museo 
San Juan de Dios, como una oportuni-
dad para compartir experiencias entre 
quienes realizan ese oficio y explorar 
las posibilidades que brinda a diversas 
disciplinas, por lo general relacionadas 
con el rescate de la memoria histórica.

Sobresalió en la jornada la inter-
vención de la historiadora Kezia Henry 
Knight, quien abundó en la importancia 
de la investigación en los fondos docu-
mentales del AHP, en la conformación 
de su libro Asociación de Negros y Mes-
tizos en la ciudad de Camagüey (1879-
1961) Sus aportes al desarrollo social.

“Con las pesquisas pertinentes en 
nuestros sistemas de archivos, hallé 
información invaluable sobre las Aso-
ciaciones de Instrucción y de Recreo, 
fundadas por los mambises de nuestras 
guerras independentistas. Allí se ense-
ñaba a las personas negras y pobres, In-
glés, Francés, Contabilidad, entre otras 
materias”, expresó en ese espacio la 
especialista.

Sobre esa misma línea de la utilidad y 
el buen uso de la documentación en pos 
de la búsqueda y recuperación de los 
hechos patrios, versó la presentación 
de su colega, Fernando Crespo Baró, cir-
cunscrita en el entramado de persona-
jes y sucesos del Camagüey de la etapa 
de la República Neocolonial.

Otras momentos de interés lo genera-
ron las Reflexiones del sistema institu-

cional de gestión documental y archivos, 
de Emilio Fonseca; una Reseña de Radio 
Cadena Agramonte, por Jorge Armando 
Morán, y la Gestión del gobierno de 
Santa María del Puerto y del Príncipe de 
1841 al 1843, de Raúl de Jesús Cristovo 
Curbelo.

También los presentes conocieron de 
la Actualización de los resultados de 
la digitalización e informatización del 
fondo Tribunal de Urgencias, a través 
de la ponencia de Liudmila Montejo 
Verdecia, y el especialista en servicios 
archivísticos del AHP, Julio César Sán-
chez Bernabé, se refirió a una Propuesta 
de modelo de gestión del conocimiento 
para archivos administrativos. Sánchez 
Bernabé declaró a Adelante: “Cuando se 
va una persona preparada de la institu-
ción, se sustituye físicamente, pero su 

sabiduría no. Así que nos hemos dado 
la tarea de establecer una comunidad 
de práctica, basadas en charlas, donde 
se difundan y se socialicen esos saberes 
entre todos los trabajadores. Este mé-
todo para prevenir la fuga de capital in-
telectual aplica en todo tipo de centros 
laborales”.

La celebración del VIII Taller se en-
marca dentro de una amplia jornada 
para recordar la labor de los archive-
ros, esenciales en la conservación del 
patrimonio documental que atesora 
acontecimientos relevantes de nuestras 
páginas gloriosas. Sirvió, además, para 
rendir tributo al que fuera el primer 
director del Archivo Nacional de Cuba, 
Joaquín Llaverías, que asumió ese cargo 
el 3 de noviembre de 1922.

A la memoria del 
liniero José Ignacio
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Por Gilberto Rodríguez Rivero

Camagüey es de los “pesos pesados” 
dentro del Ministerio de la Indus-
tria Alimentaria (Minal), por su in-

fraestructura, y por la diversidad de em-
presas que tributan a la economía del 
país. En varios renglones de la canasta 
familiar normada, y otros dirigidos a 
diversos mercados, resulta decisivo el 
aporte al balance nacional, en especial 
algunos de alta demanda como la carne 
bovina, la leche y sus derivados.

Esas resultaron algunas de las aristas 
del análisis realizado por el titular del 
ramo, Manuel Santiago Sobrino Mar-
tínez, con el propósito de evaluar los 
aseguramientos para fin de año, y cómo 
marchan los abastos desde la Agricul-
tura, una esfera de significativo impacto.

Quedan grietas en la contratación con 
las bases productivas, una de las cau-
sas que provocan incumplimientos en 
lo pactado a enviar a seis provincias. 
Para el actual mes, de garantizar unas 
2 707 toneladas, no se recupera aún el 
adeudo arrastrado en octubre, en mu-
chos casos, porque los animales a sacri-
ficar no logran el peso establecido.

Se insistió en que los contratos tienen 
que cumplirse, y exigirles responsabi-
lidades a los infractores, todo lo cual 
lleva una evaluación más personalizada, 
con el importante concurso del Grupo 
Agrícola.

Recomendó Sobrino Martínez profun-
dizar en las causas, pues puede peligrar 
la masa ganadera de 2023. “Se aprecian 
chapucerías que no podemos permitir, 
hay cuestiones que no han sido alerta-
das, y exigen otras evaluaciones con el 
Ministerio de la Agricultura”.

Federico Hernández Hernández, 
miembro del Comité Central del Par-
tido y su primer secretario en la pro-
vincia, llamó a evitar equivocaciones, a 
que cada cual haga la parte que le toca, 
pues hay asuntos que son decisivos, y 
no pueden arriesgarse.

Respecto a la Empresa Láctea, su di-
rector, Danilo Porto, refirió que los prin-
cipales impagos a los productores son 
en moneda nacional, aunque las cuen-
tas por cobrar no marchan a un ritmo 
adecuado. Esta institución tiene “mejor 
semblante” en el tema de la divisa, cuyo 
débito en el período de agosto a octu-
bre es de unos 20 000 pesos.

Se llamó a crecer en la apertura de uni-
dades como Casa Láctea (actualmente 
hay siete), con un perfil destinado a la 
venta para trabajadores, y evitar la apa-
rición de coleros y revendedores. Ante 
la alerta del Ministro de tener en cuenta 
a personas o familias en situación de 
vulnerabilidad, Yoseily Góngora López, 
gobernadora de Camagüey, refirió que 
ya están identificadas, e incluso se les 
eximirá del pago en algunos casos.

El titular del ramo recomendó au-
mentar las disponibilidades de leche 
de soya, por sus valores nutricionales y 
facilidad para la industrialización, ade-
más de la alternativa de ponerla en los 
mercados con distintos sabores.

En la reunión del Grupo de Coordina-
ción Provincial del Minal, uno de los re-
clamos fue el uso de extensores, que ha 
ido ganando espacio con el empleo de 
las harinas de yuca y arroz, aunque aún 
no en los volúmenes necesarios.

La Cadena del Pan, dadas las carencias 
de la harina de trigo, halló variantes y 
mantiene ofertas con calidad, elemento 

que repercute en el crecimiento en al-
gunos de los principales indicadores 
financieros.

Sobrino Martínez ponderó la expe-
riencia positiva que permitirá una total 
transformación de la industria Tínima, 
respaldada con capital extranjero, para 
reforzar su posición en el mercado por 
la calidad de la cerveza y de la malta. 
Allí pretenden emplear energía renova-
ble, e incluso, estarían en condiciones 
de aportar sus excedentes.

La diversificación productiva también 
pasa por otras instituciones, como la 
Torrefactora de Café, que pudiera asu-
mir, como otras similares, el tostado de 
maní, por ejemplo, de gran aceptación 
popular.

Para la próxima campaña de tomate, 
adelantó Rugni Díaz Duro, director de la 
Empresa de Conservas, sus dos unida-
des deben recibir unas 3 000 toneladas, 
sobre la base de concertar anticipada-
mente precios que no encarezcan luego 
las ofertas a la población.

En el caso de la Confitera, se exhortó 
a sus directivos a usar mejor la tecnolo-
gía que actualmente tienen paralizada, 
pues tanto la harina de yuca como la de 
arroz han mostrado sus bondades en 

sustitución parcial de la de trigo, con 
altísimos precios mundiales. “Hay que 
cambiar mentalidades. Tienen condi-
ciones para asimilar la producción de 
harina de arroz, y trabajar con pronti-
tud en identificar a productores de esa 
materia prima y abrirse al mercado”, 
alertó el máximo dirigente partidista en 
la provincia.

Se avanza en la remodelación del cen-
tro de elaboración de la pesca de Siba-
nicú, un espaldarazo al crecimiento de 
diversos renglones procedentes de la 
acuicultura. 

Hasta el momento, Episur cumple con 
la captura de la langosta, pero no del 
camarón. Fue de las entidades señala-
das por no identificar nuevos renglones 
comercializables.

Como parte de un proceso de renova-
ción, Raúl Ramírez Rodríguez, director 
de la Empresa Cárnica, asumirá como 
nuevo coordinador del Minal en Ca-
magüey, en sustitución de Jesús García 
Collazo, quien estuvo casi una década 
en esa función con positivo desem-
peño, y por su entrega y dedicación 
recibió reconocimientos del Partido, el 
Gobierno y el Ministerio de la Industria 
Alimentaria.

5 de noviembre de 2022
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Defender a toda costa los intereses del pueblo
Por Enrique Atiénzar Rivero

Si en cada lugar la administración cumpliera es-
trictamente con el control de recursos, la vigilan-
cia y protección, y los planes de prevención fue-

ran eficientes, menos recursos de las arcas del Estado 
circularían en el mercado informal.

Yoseily Góngora López, gobernadora de Camagüey, 
guio en el teatro de la Universidad de Ciencias Médicas 
Carlos J. Finlay, y con la presencia de Federico Hernán-
dez Hernández, primer secretario del Partido, el análi-
sis de la implantación de las directivas del Consejo de 
Ministros en relación con el enfrentamiento al delito, 
las ilegalidades y cuanto perturbe la tranquilidad del 
pueblo.

Constituido el grupo temporal provincial y los de 
cada municipio, estas estructuras están encargadas 
de identificar las causas y condiciones que conllevan 
al desvío de recursos y la impunidad ante esos inacep-
tables males, sobre todo el abusivo panorama de los 
precios y las indisciplinas sociales, pero con un enfo-
que integrador, que perdure en el tiempo a través de 
una labor sistemática diaria, desde las instancias in-
termedias hasta el último trabajador.

Según detalló la intendente de Esmeralda, las accio-
nes desplegadas allí el pasado fin de semana inclu-

yeron la supervisión de panaderías y del expendio de 
productos agropecuarios, y se procedió a la venta for-
zosa de frijol negro y colorado que eran cobrados a al-
tos precios por encima de los concertados en el grupo 
del Consejo de la Administración Municipal con ese fin.

En una de las panaderías encontraron cuatro sacos 
de harina en lugares inadecuados, y un envase con 
aceite que la administración del lugar no pudo justi-
ficar ante los integrantes de la comisión inspectora. 
Además en ese territorio resultaron decomisadas más 
de 1 000 cajas de cigarros.

Durante el Consejo de Gobierno de la provincia un 
representante del Ministerio del Interior presentó una 
exhaustiva información del enfrentamiento a diversos 
delitos como robo con fuerza y hurto y sacrificio de ga-
nado mayor, más fisuras en la protección de los recur-
sos que se originan en centros laborales del territorio.

El sector de Comercio constituyó objeto de análisis 
en sus diferentes segmentos, desde los establecimien-
tos que comercializan la canasta básica, alimentos y la 
gastronomía al igual que la industria alimentaria local, 
con énfasis en las panaderías, el desvío de materias 
primas como aceite, harina y la calidad del pan y la 
manera práctica a ejercer para su control.

En Nuevitas, territorio en el que se reconoció han 
trabajado en este sentido, fueron visitadas cua-

tro panaderías, cuyos medios de medición no esta-
ban certificados; procedieron a aplicar una multa de 
8 000 pesos por precios abusivos de productos del 
agro, y sanción pecuniaria a cocheros por no tener 
estercoleros.

Federico Hernández Hernández, primer secretario 
del Partido, reflexionó acerca de cómo deben enca-
rarse los problemas en el complejo escenario que 
vive el país. “Debemos transformar esa realidad. 
No es una carrera de entusiasmo ni un maratón, 
sino un sistema de trabajo en el que todos tenemos 
responsabilidad”.

En otra de sus intervenciones insistió en que los 
cuadros visiten los centros de su subordinación, con-
tacten con los colectivos y controlen la efectividad del 
trabajo.

El intendente del municipio de Camagüey dijo que 
tienen identificados varios lugares donde se comer-
cializan productos de manera ilegal y de la alteración 
de precios de algunos productos agropecuarios.

El Primer Secretario señaló que en la capital pro-
vincial hay que lograr lo apreciado en Esmeralda y 
Nuevitas, en tanto recabó de los Consejos Populares  
acciones de control popular en las comunidades, algo 
que no se observa y se necesita, además de constituir 
funciones de las estructuras de base del Gobierno.

• El ministro Manuel Santiago Sobrino Martínez evaluó de “en avance” los 
principales indicadores del Minal en la provincia, aunque considera que 
existen potencialidades suficientes para crecer

Industria alimentaria bajo 
escáner ministerial
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Fotos: ALejandro Rodríguez Leiva

JOSEFA FRANCISCA 
NORDELO

Fundadora de la 
carrera de Pedago-
gía: “En ese mes de 
noviembre de 1967 
la provincia se llenó 
de alegría, pues para 
los camagüeyanos 
significó un regocijo 
contar con un centro 
universitario. Yo co-
mencé mis estudios 
en el Ferroviario, y lo recuerdo como años muy alegres, 
con una FEU muy fuerte, disciplinada y laboriosa. Los es-
tudiantes cumplíamos con las tareas requeridas en esos 
tiempos, ayudamos a construir los locales en la finca 
de San Isidro y luego los de la sede actual. La actividad 
cultural también era muy fuerte, y la FEU se hizo sentir 
extramuros.

“Recuerdo con especial cariño un intercambio que hi-
cimos con la Universidad de Antofagasta de Chile, recibi-
mos la visita del Ballet Folklórico de ese país y de Víctor 
Jara. Para nosotros resultó un encuentro emotivo, y más 
cuando luego supimos asesinados a muchos de esos 
muchachos en la etapa de Pinochet.

“Pienso que la FEU de ahora tiene también miembros 
muy valiosos y activos, sigue siendo vanguardia, pero 
con tareas diferentes. La Revolución tiene un baluarte 
en ella.

“Haber vivido la historia de la Universidad desde su 
fundación hasta nuestros días para mí representa un or-
gullo y forma parte inseparable de mi vida. 

“En la UC he ido superando mis categorías docentes y 
participé en intercambios con profesores y especialistas 
de otras universidades. Muchos de los que me impar-
tieron clases en la carrera luego se convirtieron en mis 
compañeros de trabajo, y ahora algunos de mis otrora 
alumnos trabajan conmigo. Nos da mucha alegría tener 
jóvenes tan preparados y estudiosos, una buena inyec-
ción al departamento, y estamos contribuyendo a su for-
mación. Intento ayudarlos a crecer como mismo hicieron 
conmigo en su momento”.

FLOR DE MARÍA 
FERNÁNDEZ

Profesora de Mar-
xismo: “He sido una 
persona de un solo 
centro de trabajo. 
Me ubicaron aquí 
recién graduada en 
1986 y desde enton-
ces me mantengo 
con mucho orgu-
llo en la UC, apor-
tando todo lo que 
pueda para que siga 
creciendo.

“Cuando fui dirigente de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas era muy popular la consigna Yo vengo a entregar 
mi corazón, y surgió la necesidad de dejar plasmado 
ese lema en una pared. Hicimos un mural con un dibujo 
de un corazón entre dos manos y símbolos de tinajón. 
Nos ayudó el profesor Roberto Portuondo, que siempre 
acompañaba a los jóvenes. Siempre que paso por el lu-
gar donde se encuentra el mural recuerdo mis años mo-
zos en la UC y la labor de ese profe.

“Soy Licenciada en Comunismo Científico, Doctora en 
Ciencias Filosóficas y para mí era muy importante cono-
cer de cerca la experiencia del socialismo chino; gracias 
a la Universidad cumplí el sueño de viajar a ese país y a 
muchos lugares históricos del mundo. Yo, hija de obreros 
humildes, he podido hacer todo eso gracias a mi trabajo 
aquí.

“Todo lo que soy y lo que he conseguido está vincu-
lado a la institución y a sus personas. Algunos me vieron 
llegar muy joven y ahora me toca a mí formar nuevas ge-
neraciones de profesionales en el territorio, y ser testigo 
del crecimiento de muchos que pasan por acá”.

CARLOS DÍAZ 
BARRANCO

Primer presidente 
de la FEU en la UC:  
“Esta universidad es 
fruto de la obra de 
Fidel que dijo que 
había que sacar de 
la pobreza a la pro-
vincia. En los inicios 
la FEU tenía muchas 
ganas de hacer. Tu-
vimos la osadía de 
colocar un cartel de 
UC en la finca de San 
Isidro, y nos fuimos voluntarios a apoyar en la zafra del 
70’, aunque muchos no habíamos tocado nunca un ma-
chete. Estuvimos pasando trabajo una semana, hasta 
que un cocinero nos cogió lástima y nos dijo que nos 
daría un curso de cortar caña. Ese hombre se convirtió 
en un profesor.

“Recuerdo que durante el período especial, a la Uni-
versidad la mantuvieron en pie los estudiantes. En las 
diferentes facultades convertimos la UC en unidades de 
prácticas profesionales. Los arquitectos e ingenieros se 
vincularon a mantenimiento, los de Mecánica a ayudar 
con los problemas de la turbina, y así con cada carrera. 
Nos reuníamos cada dos noches para planificar cómo 
conseguir alimentos, e incluso viajamos a Oriente a 
buscarlos. Sin los muchachos no sé qué habría sido de 
la Universidad, por eso es tan importante que hoy esas 
ganas de hacer no se pierdan, pues ellos y los profeso-
res jóvenes son los protagonistas”.

MODESTO PONCE
Fundador de la carrera 

de Agronomía: “La ca-
rrera de Agronomía sur-
gió por la necesidad de 
la provincia de graduar 
ingenieros agrónomos, 
después se dividió y 
yo me especialicé en la 
rama pecuaria. Cuando 
nos mudamos a la sede 
actual era un pequeño 
edificio, hacíamos tra-
bajos voluntarios para 
construir de a poco lo 
que es hoy.

“El trabajo de la FEU siempre fue muy responsable, 
pero considero mucho mejores a los muchachos de hoy, 
porque vivimos un escenario de gran agresividad en las 
redes sociales. Ahora la bronca es más difícil, en Internet 
aparece mucho odio, muchas mentiras y nuestros líde-
res estudiantiles enfrentan todo eso con dignidad, como 
Mella.

“La UC ha vivido momentos muy complejos, uno fue el 
de la pandemia, donde perdimos a varios profesores, y 
la institución se convirtió en un hospital.

“Trabajar aquí significa para mí un enorme compro-
miso con mis compañeros y con la dirección de la Facul-
tad. La UC me ha aportado mucho, hice un doctorado en 
la República Democrática Alemana y luego trabajé allá 
unos años en la embajada atendiendo la oficina de los 
estudiantes y posgraduados. Fue un compromiso con mi 
universidad de trabajar a máxima capacidad. Implicó un 
tremendo sacrificio por las altísimas exigencias en el or-
den académico. En lo personal, el trabajo me ha ayudado 
a superar momentos complicados con la familia.

“Aquí muchos me conocen como el hombre que quemó 
una guagua. Es una anécdota graciosa de mi etapa de 
estudiante. Teníamos buenas relaciones con el Cuerpo 
de Ejército de Camagüey, que nos facilitaba bombas de 
humo para realizar acciones de publicidad. Llegábamos 
a las plazas y parques, y llamábamos la atención con 
el humo para promocionar nuestros juegos universita-
rios o festivales culturales. Los bomberos siempre nos 
acompañaban. En una ocasión, cerca de la Terminal de 
Ferrocarril, una de las bombas estaba defectuosa y soltó 
chispas provocando fuego en los asientos plásticos de 
una guagua. El ómnibus se quemó y me llevaron dete-
nido por ser el dirigente responsable de la FEU, y tuvo 
que ir el rector a sacarme”.

La Universidad de Camagüey (UC) 
Ignacio Agramonte Loynaz, pri-
mera creada por la Revolución, 

está de fiesta. Si bien la fecha de su 
fundación todavía genera polémica 
entre historiadores y especialistas 
del territorio, cada 6 de noviembre 
la institución conmemora el inicio 
de los estudios superiores en Cama-
güey.

Comenzaron en 1967 con las espe-
cialidades de Ingeniería Agrónoma en 
el Instituto de la Caña Álvaro Barba, 
y Pedagogía en el Instituto Ferrovia-
rio Cándido González, que luego se 
trasladaron hacia la finca San Isidro 
en las afueras de la ciudad. En 1974, 
ambas carreras funcionaban en la 
actual sede central, entonces en 
construcción.

Poco a poco el campus fue cre-
ciendo con ayuda de las autorida-
des y los miembros de la Federación 
Estudiantil Universitaria (FEU), y de 
la UC surgieron otras universidades 
como la de Ciego de Ávila, Las Tunas y 
la de Ciencias Médicas de Camagüey. 
A inicios del nuevo siglo, se sumó a la 
universalización de la enseñanza su-
perior propugnada por la Revolución, 
a través de la creación de sedes uni-
versitarias en los 13  municipios de la 
provincia. Y en 2014 se integraron la 
Universidad Pedagógica José Martí y 
la del deporte Manuel Fajardo.

Mucho ha cambiado la casa de al-
tos estudios agramontina en estos 55 
años. Hoy cuenta con diez facultades 
y más de 50 carreras en las modali-
dades presencial, semipresencial y 
educación a distancia. Se destaca en 
materia científica, investigativa y do-
cente, con resultados reconocidos en 
el ámbito nacional e internacional, 
avalados en una reciente evaluación 
externa.

Como parte de los festejos por el 
aniversario, el Centro de Gestión Cul-
tural de la institución acogió esta 
semana un intercambio entre fun-
dadores, profesores noveles y estu-
diantes, para compartir experiencias 
y recordar la importancia de salva-
guardar la historia del centro.

En este encuentro generacional 
estuvo Adelante, en busca de anéc-
dotas y sentimientos de los que no 
conciben su vida sin la primera uni-
versidad creada por la Revolución.  
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

El salón de protocolo Nicolás Guillén, de 
la Plaza de la Revolución Ignacio Agra-
monte Loynaz, sirvió de escenario este 

viernes para el primer acto de graduación 
de Doctores en Ciencias de la Universidad 
de Camagüey (UC).

Catorce profesores de la casa de altos es-
tudios agramontina recibieron su título de 
manos del Dr. C Santiago Lajes Choy, rector 
de la institución, quien convocó a los gra-
duados a seguir superándose y a colabo-
rar en el proceso de formación de nuevos 
doctores.

“Es un honor haber podido llegar a este 
punto, pero el aprendizaje debe ser con-
tinuo y no voy a parar de estudiar. Ahora 
tengo la responsabilidad de guiar a otros 
a transitar este camino de superación pro-
fesional, y de ayudar a la Universidad a 
alcanzar los estándares de excelencia que 
aspira”, comentó a Adelante Doris María 
Oms Palenque luego de recibir el certifi-
cado de graduación.

En el acto también se reconoció a un 
grupo de compañeros con la Placa Con-

memorativa 55 Aniversario de la UC, por su 
destacada labor en el centro académico.

“Nos llena de regocijo a todos. He tenido 
diferentes responsabilidades en la Univer-
sidad, y el reto principal ahora es ser un 
buen ejemplo para los jóvenes. La realidad 
de hoy es muy diferente a las de mi etapa 
de estudiante, por eso el trabajo formativo 
tiene que ser distinto, con nuevos métodos 
y darles a los muchachos todos los espacios 
para que participen porque son el futuro”, 
expresó la Dra. C María Teresa Caballero, 
profesora de la facultad de Ciencias Socia-
les, y homenajeada con la distinción.

La Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz posee actualmente 320 
doctores, y trabaja para graduar entre 35 
y 40 en los próximos años, incluyendo los 
externos. 

Por Yang Fernández Madruga
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

“Las alianzas de nuestras instituciones 
son una forma de estrechar la herman-
dad entre Cuba y China”, expresó en una 

videoconferencia el rector de la casa de al-
tos estudios de Hebei, de ese país asiático, 
Sun Jianzhong, a su homólogo de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loy-
naz (UC), Dr. C Santiago Lajes Choy.

Ambos directivos ratificaron los compro-
misos de continuar las colaboraciones en 
los ámbitos estratégicos de la ciencia y la 
técnica, que se reforzarán desde el cam-
pus universitario y del Instituto Interna-
cional de Investigaciones en Inteligencia 
Artificial, proyecto que se prevé inaugurar 
de manera oficial a inicios del próximo 
año, según confirmaron los representan-
tes de ambos centros educacionales.

Jianzhong mostró interés de materializar 
objetivos conjuntos con los especialis-
tas cubanos, además de la entidad antes 
mencionada, como el Hospital Internacio-
nal de la Amistad entre Cuba y China. Otro 
aspecto que contribuirá a la superación 
de los profesionales será la “ impartición 
de programas de Maestrías de Informática 
Aplicada de nuestra institución y de Cien-
cias de la Computación de la Universidad 

Central de Las Villas”, dijo a Adelante la 
directora de relaciones internacionales, 
Yailé Caballero Mota.

Agradeció Lajes Choy a su par chino, “por 
los desvelos en el cumplimiento de nues-
tros acuerdos e intenciones de progresar 
juntos” y lo felicitó con motivo de la pre-
sentación del nuevo campus universitario, 
que acogerá más de 35 000 estudiantes y 
profesores una vez concluido. A su vez, la 
delegación china mostró sus respetos al 
gobierno y al pueblo de Cuba, y señaló la 
Universidad de Camagüey como una va-
liosa cantera de la educación superior en 
el país.

El diálogo ameno y la disposición de mi-
rar hacia el futuro quedaron selladas con 
la entrega de la Placa Conmemorativa LV 
Aniversario al rector de la Universidad de 
Estudios Internacionales de Hubei, mien-
tras, la parte asiática congratuló a la ins-
titución de este territorio con la distinción 
de Oro de la Amistad y la Cooperación 
Internacional, por la contribución al pro-
greso de las relaciones entre las dos aca-
demias en el último lustro.

Durante la fecha fueron firmados tam-
bién los convenios de trabajo entre la UC 
y la Universidad Nacional de Huancavelica, 
de Perú. Edgardo Félix Palomino Torres, di-
rectivo de esa institución, apuntó que “este 
será un compromiso que permitirá efectuar 
planes de estudio a nivel académico, traba-
jos de investigación de extensión cultural y 
de proyección social, en diversas aristas”.

Apuntó Palomino Torres que el inter-
cambio de docentes, alumnos, personal 
administrativo y laboratoristas, junto a 
la confección de artículos en común y la 
organización de seminarios y congresos, 
ayudará a compartir experiencias, creará 
una sinergia provechosa para los institu-
tos educativos y promoverá avances para 
ambos estados.

5 de noviembre de 2022

Nuevos Doctores 
en Ciencias se 
gradúan de la UC 

Fortalecen lazos de cooperación 
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GLADYA RODRÍGUEZ 
GAMBOA

Decana de la facultad de 
Ciencias Sociales: 

“Comencé aquí en 2007 
como estudiante de la ca-
rrera de Psicología por el 
curso de superación inte-
gral para jóvenes, pues era 
trabajadora. Resultó una 
linda experiencia ver cómo 
no se notaban las diferen-
cias entre los alumnos del 
curso regular diurno y no-
sotros los trabajadores; el 
trato de los profesores y la participación en las actividades 
era igual.

“Mi crecimiento profesional y personal está muy ligado a 
la UC. Decidí dejar el trabajo que tenía antes para dedicarme 
plenamente a estudiar. Al principio me sentía fuera de con-
texto en el grupo, pero resultó una sorpresa cuando mis com-
pañeros me eligieron como presidenta de la FEU en la sede 
universitaria. Me enorgullece ver que muchos de mis contem-
poráneos se han convertido en excelentes profesionales, pro-
fesores y directivos.

“Luego de graduarme asumí diferentes cargos de dirección 
en varias facultades, hasta mi actual puesto de Decana. Tuve 
el apoyo de muchos compañeros a quienes les debo gran 
parte de lo que sé en materia de dirección.

“Por la Universidad conocí Palma City y La Gloria, cuando se 
nos dio la tarea de recorrer los lugares afectados de la caye-
ría Norte, tras el paso del huracán Irma en 2017. Fue una ex-
periencia enriquecedora como psicóloga, la Universidad dejó 
una impronta en la comunidad, pero también la comunidad 
en nosotros. En las diferentes actividades que realizamos, es 
bonito cómo nos integramos a los pobladores, cuando nos 
ven que nos bajamos de las guaguas y nos ponemos a traba-
jar con ellos, enfangados, sus rostros cambian”.

ADRIÁN SOCA
Profesor de 

Español-Literatura:
“Tengo la suerte de ha-

ber recibido clases y ahora 
ser compañero de trabajo 
de reconocidos profesores 
como Matilde Varela, dis-
tinción Espejo de Paciencia 
en este año, y muchos otros 
que tuvieron gran impacto 
en mi formación docente 
e investigativa. Aprendí de 
ellos la preocupación por el 
detalle, el estar atento a los 
problemas inmediatos, al día a día, a la historia, y a ser útil 
creando.

“Que esta sea la primera Universidad creada por la Revolu-
ción es todo un símbolo, pues antes los camagüeyanos tenían 
que irse a estudiar a La Habana o a otras regiones. La creación 
de nuestro centro es uno de los hechos más inclusivos que han 
sucedido en la provincia, y hoy una de mis mayores alegrías es 
poder darles clases a muchachos que viven en localidades del 
campo y bien alejadas de la ciudad. Algunos salen de su casa 
en guarandinga, a caballo o caminan nueve kilómetros hasta 
la carretera para venir a Camagüey, pero están aquí y tienen la 
oportunidad de obtener un título universitario, de superarse 
profesionalmente, moralmente y cambiar sus vidas.

“Disfruto mucho los Juegos Deportivos Taínos, una oportu-
nidad de compartir con los estudiantes, celebrar con ellos las 
victorias o sufrir las derrotas. 

“Varios momentos han dejado importantes recuerdos en 
mí, uno de ellos fue cuando las organizaciones de la provin-
cia convocaron a la UC para ayudar a los damnificados por el 
huracán Irma, y la respuesta de los estudiantes y profesores 
resultó enorme, estuvimos en Puerto Piloto limpiando y re-
construyendo. Una experiencia más reciente fue cuando entré 
a la Zona Roja en los inicios de la pandemia de la COVID-19, lo 
hice junto a muchos estudiantes, algunos de primer año que 
todavía no se habían sentado en las aulas de la Universidad y 
tuvieron la valentía de estar cerca de personas contagiadas de 
una enfermedad de la que se conocía poco. Estos ejemplos me 
hacen querer permanecer mucho tiempo más en esta escuela, 
y siempre al lado de sus estudiantes”.
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La XXVIII edición del Premio Nacional Emilio Balla-
gas 2022, dedicada al cuento, recibió 27 obras y el re-
sultado se hará público el próximo 7 de noviembre, 
día de los 114 años del natalicio del autor camagüe-
yano que identifica el concurso. El evento asociado al 
Premio comenzó el día 3, con un programa de lecturas 
en centros culturales, escuelas y comunidades, pro-

mociones de libros y un taller de narrativa a cargo de 
Rafael de Águila.

La XXXII Muestra Audiovisual El Almacén de la Ima-
gen, entre el 25 y el 28 del actual octubre acentuó su 
valía en la promoción del arte joven. El Gran Premio 
Luces de la Ciudad lo mereció la obra I love Papuchi, 
de Rosa María Rodríguez Pupo (La Habana) En Cama-
güey quedaron el Pitching de Ficción por La cita, de 
Ana Laura Campanería, y de Animación por el pro-
yecto Cachorro de Keiter Castillo. Felicidades.

Adelante 5 de noviembre de 2022

De México a Camagüey

Los muertos están de fiesta es el título de la ex-
posición de la cubanomexicana Nelia Torres y del 
azteca Eduardo “Lalo” Aguilera, abierta en la ga-

lería República 289, de esta ciudad, como parte de la 
jornada Noviembre Fotográfico.

Permite una mirada antropológica a una tradición 
raigal prehispánica. Ambos enfocan la creencia de 
que los seres queridos regresan ese día a convivir con 
los vivos, por tanto, retratan un momento emotivo en 
familia.

Durante la apertura, Nelia y Lalo contaron de lugares 
en México donde se ha mezclado con otras tradicio-
nes como el Halloween, aunque el Día de los Muertos 
(el primero de noviembre, de los niños; y el 2, de los 
adultos) no es para espantar a nadie ni hacer cosas 
desagradables ni oler a azufre ni escuchar cadenas.

Entre esos muertos de los que se hace acompañar 
el imaginario popular, ves un cartel con el nombre de 
Frida Khalo. Al fondo de la segunda sala de la galería 
aguarda una instalación alegórica a un altar de casa.

En las palabras al catálogo, Casimiro Mass se re-
fiere a las ofrendas en domicilios, oficinas públicas 
y privadas, con fotografías, calaveritas de azúcar, la 
flor de Cempaxúchitl, alimentos y bebidas del gusto 
del difunto. En las comunidades indígenas, precisa, 
es austera y solemne, pero en la ciudad, por un ma-
yor mestizaje, resulta variada y rica en manjares y 
adornos.

Entre los símbolos está La Catrina, esa representa-
ción de sátira social que en el siglo XIX hizo José Gua-
dalupe Posada de la mujer elegante pero ya cadáver. 
La tradición alrededor de los catrines y las catrinas se 
ha perdido, lamentó Lalo.

Ambientando la inauguración se escuchó música 
típica de la festividad, como La guapachosa, com-
puesta por Roxana Río con el mimo a la “peloncita”: ... 
No me andes dando sustos/ Ya te puse tus velitas/ Te 
he puesto tus flores, tu virgencita/ Te di tu mojito, tus 
tortillas/ tu cigarrito, tu tequila...

Hay instantáneas en cementerios como en Milpa 
Alta, donde no encuentras panteones. De los cerros 

bajan tierras hasta allí para conformar esculturas que 
luego decoran con la flor de Cempazúchitl. 

En Xochimilco, donde vive Nelia, pasan la noche en 
el cementerio para cenar y escuchar las canciones 
preferidas por los difuntos, tocadas en vivo por con-
juntos musicales. También las panaderías elaboran el 
pan de muertos y decoran las vidrieras a propósito de 
la celebración.

Según Lalo, en el norte de la república no se conme-
mora esa tradición porque hubo poca influencia indí-
gena. De hecho, dentro del propio territorio mexicano 
consideran salvajes a las tribus de los Chichimecas.

Con el tema de los muertos, Nelia y Lalo trajeron 
hace varios años a Guantánamo un conjunto de fo-
tografías analógicas. Ahora, con la técnica digital, Los 
muertos están de fiesta permanecerá en Camagüey 
durante noviembre. Luego seguirá itinerario a Jiguaní, 
en Granma.

Ambos exponen en Cuba desde el 2006, como acti-
vistas políticos y entusiastas de la Revolución cubana. 
A Camagüey viajaron en 2016 con la bipersonal Alfare-
ros: Tlayacapan, México-San Miguelito, Camagüey, de 
100 fotos en blanco y negro, exhibidas en el Museo 
Provincial Ignacio Agramonte.

Hoy, señaló Lalo, no todos en México defienden el 
Día de los Muertos: “Hacen su Halloween en casa, que 
no es una cosa ni la otra. Son gente que se desarraiga 
en su propia nación”.

Ese lamento también aflora en las palabras de Ca-
simiro, porque “se ven menos vidrieras de panade-
rías decoradas y menos ofrendas en los domicilios”. 
La aspiración, por tanto, es a la perdurabilidad de la 
fiesta. Que “no sea borrada por el neoliberalismo y 
el consumismo ‘al estilo americano’ para que estas 
fotografías puedan actualizarse año con año, y que el 
pueblo mexicano no esté en trance de suicidio”.

El cierre rotundo de Casimiro Mass remite a la frase 
del cubano Fernando Ortiz que preside sus palabras 
al catálogo: “Todo pueblo que se niega a sí mismo 
está en trance de suicidio”. Parece un retrato para el 
debate cultural en Cuba hoy.
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MERCADO Y ARTE: 
CONTRASTES

El otro día caminé mucho con un objetivo específico en 
la ciudad de Camagüey. Me debía ese ejercicio por la 
Avenida de la Caridad y por República. Andar por dos 

calles principales donde topas ese intento de mercado ma-
rroquí puertas adentro. Allí la pacotilla equivale a la sencilla 
operación de invertir poco y cobrar mucho. 

Los jóvenes lindos que venden llegan a ser muy feos. 
Tienen los ojos casi siempre pegados a un celular. Casi ni 
te responden. Y si no tienen lo que buscas te miran hasta 
con mueca. La ley del menor esfuerzo, diría mi tía. O mucha 
tienda y poca alma, según Martí. 

Ser vendedor de algo para esa generación es la consagra-
ción de la primavera. Una manera de estar en la farándula, 
en aquel supuesto mercadeo donde no hay negociación 
ni trato inteligente para ganar clientela sino la nadería en 
modo selfie aunque con toda la disposición para desangrar 
el bolsillo. Seguros de sus puestos estarán, quizás. Colmo de 
la productividad de lo improductivo.

Hastiada de eso, patidifusa, compungida y toda la caterva 
de estados emocionales que cabe en la desilusión, al caer la 
tarde, por trabajo, me vi delante de la Orquesta de Cámara 
Juan Ramón Orol.

Impecables en el vestuario. También en la educación de 
sus miradas. Probablemente sus salarios no llegan a lo que 
una pedestre pacotilla, aunque estudien todos los días el 
instrumento por el rigor consigo mismo. Y qué hacen cuando 
se rompen las cuerdas, me dio por pensar. En ese mercado 
marroquí a la camagüeyana nunca encontrarán lo útil e im-
prescindible para el pentagrama de su espiritualidad.

Su nuevo director, Pablo Vázquez, ha logrado un milagro. 
Se ven rostros muy jóvenes y otros no tanto. Claro, al sonido 
no puedes precisarle ninguna edad pero sí apreciarle vir-
tuosismo a plenitud.

La orquesta ofreció instrumental precioso de Bohemian 
Rhapsody y We are the champions, de Queen. Intercalado el 
Imagine de Lennon. Me sentí tocada por ángeles y duendes. 
¡Qué bálsamo!

En la mañana de hoy se presenta en el Sá-
bado del Libro, en el Centro Cultural Librería 
Antonio Suárez, el texto Sangre en las manos 
de Abraham, del joven Guillermo Betancourt 
Díaz. Es un poemario de verso libre cuyo pro-
pósito firme es abordar temas de trascen-
dencia en relación con la dimensión humana. 

Publicado por la editorial Ácana, en su co-
lección Surtidor, en el 2021, este texto de Be-
tancourt sobresale inicialmente por tratar de 

asomarse a cómo funcionó la justicia desde 
una perspectiva marcada por el hálito épico 
de la historia. Por ello, busca apoyarse en 
una condición sine qua non propia e implí-
cita en todo autor joven, esa que pretende 
mostrar sus lecturas y preferencias de las 
mismas a toda costa, no solo como elemento 
de apoyatura, sino como un referente esen-
cial para exponer sus ideas. Así, mediante un 
abundante empleo de correlaciones inter-

textuales, el poeta busca hacer converger al 
lector hacia una percepción del ser humano 
expuesto en su libro como protagonista y 
como víctima a la vez, y para alcanzar asi-
mismo como creador su manera su reali-
zación definitiva. De suerte que este autor 
pretende insertarse así, desde sus primeros 
materiales poéticos, en una especie de co-
rrelato entre cultura universal y propósitos 
literarios asumidos por él.

Por Jorge Santos Caballero (Escritor)
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Concierto de talentos 
en el “Migoya”

Después de tres años sin poder 
organizarse, esta semana se 
celebró el Torneo Nacional de 

Ajedrez Migoya In Memoriam con el 
concurso de varios de los mejores 
jugadores de todas las categorías 
del país.  

La Academia Provincial de Aje-
drez José Raúl Capablanca y la 
Biblioteca Julio Antonio Mella aco-
gieron la acción en cuatro grupos. 

El apartado Élite lo dominó el 
Maestro FIDE (MF) tunero Mario 
Diéguez con siete puntos y medio, 
perseguido todo el tiempo por el 
quinceañero camagüeyano Le-
duard González con seis; el MF hol-
guinero Rayson Rodríguez quedó 
tercero con cinco y medio. Para el 
agramontino, quien acaba de sa-
lir de la categoría escolar, resultó 
un buen torneo, aunque no cum-
plió el objetivo principal: sumar 49 
puntos a su ELO para completar la 
norma de MF.

Adrián Almaguer, de Granma, li-
deró la llave para jugadores con 
ELO por debajo de 
2000 con siete uni-
dades y media, por 
delante de cinco tre-
bejistas que acumu-
laron seis, aunque el 
sistema de desempate 
ubicó al holguinero Ya-
del Acosta y al anfitrión 
Yurislandy Hernández 
en los puestos dos y 
tres, respectivamente.

Entre los pioneriles 
con ELO ganó el ma-
tancero Ronald Jorge, 

con siete y medio, mejor que los 
seis y medio del artemiseño Fabián 
Pérez y los cinco y medio de la ca-
magüeyana Claudia Hernández.

A Villa Clara se llevó Andy Her-
nández el campeonato del grupo 
Sub-12 (siete y medio),  y dejó en 
plata y bronce a Dalila Toledano 
y Darel Bermúdez, de Artemisa y 
Matanzas, por ese orden. También 
premiaron a los mejores con me-
nos de 8 años, Adrián Mastrapa y 
Liz Amanda Rodríguez, y los sub-10 
María Claudia Ricote y Luis Miguel 
Barrios, todos camagüeyanos.

Para los organizadores la opor-
tunidad de retomar uno de los dos 
eventos de convocatoria nacional 
que acoge la provincia constituye 
un éxito. Pese a las molestias que 
significaron los apagones, lo más 
memorable no fue la oscuridad en 
el salón principal de la academia, 
sino la luz de tanto talento joven 
que brilló sobre los tableros, digno 
homenaje a la memoria del gran 
José Fernández Migoya.

Una buena noticia y otra mala 
protagonizaron los Miuras esta 
semana en el Torneo Clausura 

de la Liga Nacional de Fútbol, del que 
son líderes.

El pasado sábado aprovecharon la 
localía en la cancha de la Academia 
Provincial Amador Fernández, para 
superar al áspero conjunto de Guan-
tánamo un gol por cero. 

Después de una primera mitad sin 
perforaciones, el delantero Samuel-
vis López anotó el único tanto del 
partido a pocos minutos del final, re-
afirmando su buen estado de cara al 
arco. El dorsal “11” de los Miuras está 
siendo clave en las alineaciones de 
José Manuel Morejón, y sus goles ha-
bían servido para conseguir la victoria 
en tres partidos consecutivos. 

En esa jornada todo resultó felici-
dad para los nuestros, pues Santiago 
de Cuba igualó a cero ante Las Tunas 
en Manatí y La Habana cayó 1-0 en 
su visita al “Luis Pérez Lozano”, de 
Cienfuegos.

Tal ventaja les permitió a los Miuras 
mantenerse en la cima pese a resba-
lar este miércoles frente a Artemisa 

en el terreno Grandes Alamedas de 
Caimito. Una diana tempranera del 
refuerzo pinareño Maikel Reyes bastó 
para definir el duelo. Según varios ju-
gadores, el arbitraje dejó de pitar par 
de penaltys a favor de la visita, pero 
lo cierto es que los tres puntos para-
ron en la cuenta de los artemiseños.

Santiagueros y habaneros aprove-
charon para recortar distancias con 
goleadas sobre Villa Clara y Las Tu-
nas, respectivamente. Después de 
estos resultados, los camagüeyanos 
se mantuvieron en la cima de la tabla 
general con 21 puntos, pero los Dia-
blos Rojos (20) redujeron la diferencia 
a uno, mientras La Habana llegó a 18. 

Por eso, y aunque restan cinco fe-
chas para el final del calendario regu-
lar, el choque de este sábado frente 
a Santiago de Cuba podría definir el 
primer lugar de la etapa clasificatoria. 
La polémica que dejó el primer juego 
entre ambas escuadras en el estadio 
Antonio Maceo de la Ciudad Heroica 
arroja más atractivo, por lo que se 
espera lleno total en las gradas de la 
Academia.

La cuadragésimo cuarta edición de 
la Serie Provincial de Béisbol, que 
cumple hoy su séptima jornada, está 

marcada por el regreso de varias figuras 
al entorno de los Toros de la Llanura.

Algunos peloteros que en años ante-
riores actuaron en Series Nacionales con 
otros equipos o integraron preseleccio-
nes en diferentes provincias decidieron 
volver a los orígenes y ya dan de qué ha-
blar con las novenas de sus municipios. 
Destacan los nombres de Laidel Águila y 
Onelio Carmenates, ambos con pasado 
en los Piratas de la Isla de la Juventud y 
hoy guiando la suerte de los Guerreros 
de Minas. Laidel, regular en las últimas 
campañas nacionales con los pine-
ros, podría ser el recambio ideal para 
Alexander Ayala, quien debe mudarse a 
la antesala para evitar lesiones. Onelio, 
por su parte, podría aportar experiencia 
al joven staff que gestionará Alexander 
Infante.

También se incorporó a la novena mi-
neña el segunda base Humberto Bravo, 
ausente en la 61 SNB por estar contra-
tado en la Liga Profesional de Italia. HB7 
tiene pretensiones de mantenerse en el 
conjunto que dirigirá Marino Luis y para 
ganarse un puesto ya suda la camiseta 
de su poblado natal, intimidando a los 
lanzadores rivales a tal punto que el pa-
sado miércoles recibió cuatro boletos 
intencionales.

El prometedor receptor Julio Noguera 
se insertó en el evento luego de probar 
suerte en la República Dominicana y 
ahora defiende los colores de los Prínci-
pes de Camagüey. Rápidamente lanzó su 
candidatura a la preselección con bata-
zos de largo metraje. Con similar poder 
comenzó el floridano Adrián Hernández 
(no confundir con el utility cespedeño), 
uno que estuvo en la órbita de los 

Indios de Guantánamo, caso similar al 
del esmeraldense Yosley Aramburo.

Además de estos retornos destaca la 
participación del estelar jardinero Luis 
González Azcuy con Céspedes, pues su 
negativa al llamado de los Ganaderos de 
la Liga Élite había disparado rumores. 
Resulta que Azcuy tenía situaciones per-
sonales que atender y prefirió perma-
necer cerca de casa. Hasta el momento 
mantiene el compromiso con los Toros, 
y más ahora que estará bajo las órdenes 
de su “padrino” Marino Luis.

Otra vuelta que llama la atención de 
los aficionados es la de Damian Leiva 
a roles ofensivos. Utilizado en los últi-
mos tiempos como lanzador, el fornido 
Leiva está pegándole jonrones al que se 
le pare delante y se ha visto muy bien a 
la defensa de la tercera almohadilla con 
los Dragones de Nuevitas. ¡Candidatura 
lanzada!

Con estos “tiros sonando” se respira 
un buen ambiente en los principales 
parques de béisbol de la provincia. En el 
orden competitivo resulta muy positivo 
el paso que lleva el conjunto de la Aca-
demia Provincial, líder con 11 victorias y 
solo una derrota, pues habla bien de los 
empeños dedicados a estos jóvenes en 
los últimos meses. En su captura andan 
“viejos conocidos” como Céspedes, Si-
banicú y Camagüey, todos con 9-3, mien-
tras sorprende ver a Minas y Esmeralda 
en la parte baja de la tabla con balance 
de 6-6.
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Miuras resbalan, 
pero siguen líderes

Mientras avanza la Provincial, los es-
telares José Ramón Rodríguez, Frank 
Madan, Rodolfo Sorís, Leslie Anderson, 
Alexander Ayala, Yordanis Samón, Yen-
dri Téllez y Leonel Moas Jr. comandan 
el equipo Granjeros en la I Liga Élite del 
Béisbol Cubano. Hasta hoy el híbrido en-
tre Toros, Tigres y Gallos marchaba en el 
segundo escaño de la clasificación con 
cinco triunfos y tres derrotas, a dos jue-
gos de diferencia del puntero Agricultores 
(8-2). Dos de los éxitos de los Ganaderos 
se lograron el pasado fin de semana en 
nuestro estadio Cándido González, pre-
cisamente a la cuenta individual de los 
camagüeyanos Madan y Rodríguez.

Lugar Municipio JJ JG JP DIF

1 ACA 12 11 1 -

2 CES 12 9 3 1

3 SIB 12 9 3 2

4 CMG 12 9 3 2

5 FLO 12 7 5 4

6 SCB 12 7 5 4

7 GUA 12 7 5 4

8 ESM 12 6 6 5

9 MIN 12 6 6 5

10 NUE 12 4 8 7

11 VER 12 3 9 8

12 SCS 12 3 9 8

13 NAJ 12 2 10 9

14 JIM 12 1 11 10



Una universidad con la mira en los problemas

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Tomada de www.reduc.edu.cu

Lograr que la producción científi-
ca solucione problemas concretos 
de la sociedad cubana es una ne-

cesidad insatisfecha aún, por eso la 
insistencia de la dirección del país en 
ponerles ciencia e innovación a los pro-
cesos que se desarrollan. Para cumplir 
con ese pedido, la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz (UC) 
desarrolla programas de innovación en 
consonancia con necesidades urgentes. 

Eduardo Sierra Gil, director de Cien-
cia y Tecnología e Innovación de la UC, 
explicó a Adelante que dichos progra-
mas vienen de 14 líneas científicas que 
lideran las investigaciones en la ciencia 
universitaria desde hace años.

“Nos cuesta mucho trabajo transferir 
las tecnologías, los productos y servicios 
derivados de la ciencia que sean aplica-
bles en la esfera empresarial. Para solu-
cionar esto se crearon ocho programas 
en correspondencia con el Plan de de-
sarrollo de Cuba hasta el 2030. Nuestro 
objetivo es que se apliquen las investi-
gaciones, desarrollar productos y servi-
cios teniendo en cuenta sus resultados y 
transferirlos a los sectores productivos”. 

Para viabilizar ese empeño se cons-
tituyó, hace unos días, la  Sociedad de 
Interfaz de Ciencia y Tecnología, denomi-
nada UCETID S.A. que pondrá al servicio 
del empresariado saber consolidado y 
proyectos de innovación, lo cual favore-
cerá la captación de moneda libremente 
convertible y nacional para reinvertir, 
en un contexto en el que hacer ciencia 
cuesta mucho dinero. 

La Sociedad impulsará proyectos, 
por ejemplo, en la producción arrocera 
del territorio, de sorbitol de Florida, y 
tendrá estrecho vínculo con el Centro 
de Investigaciones de Inteligencia Arti-
ficial de Hebei, China.

PROTUR Y EL VÍNCULO 
UNIVERSIDAD-EMPRESA-GOBIERNO

El programa de innovación de De-
sarrollo Sostenible del Turismo está 
liderado por el Centro de Estudios Mul-
tidisciplinario del Turismo de la UCIAL. 

Según explicó el líder del proyecto 
y director del CEMTUR, Dr.C. Gerson 
Herrera Pupo, participan las carreras 
de Economía, Contabilidad, Turismo, 
Arquitectura, Gestión del patrimonio, 
Ingeniería Civil, Industrial, Derecho, 
Informática y Estudios Socioculturales. 

“Entre otros resultados tenemos un 
programa de intervención psicoeduca-
tiva para el desarrollo de competencias 
socioemocionales en dependientes 
gastronómicos de la hotelería; un 
control de gestión de costos en hote-
les que utilizan la modalidad de Todo 

Incluido; un sistema de gestión de la 
calidad en la comercializadora ITH Ca-
magüey, una evaluación integrada de 
la sostenibilidad de los destinos en 
Playa Santa Lucía, así como un estudio 
sobre los encadenamientos producti-
vos para el suministro de productos 
agropecuarios al sector turístico en 
Camagüey”, dijo el también arquitecto.

Además, este proyecto de innovación 
funciona como observatorio al turismo, 
con herramientas que permiten la toma 
de decisiones rápidas y garantiza una 
asesoría basada en la transdisciplina-
riedad en estrecho vínculo con el resto 
de los siete programas priorizados.

Entre las misiones que actualmente 
tienen está realizar estudios para 
relanzar el producto turístico Playa 
Santa Lucía, no tanto como un destino 
de sol y playa, sino para aprovechar 
más las riquezas naturales que tiene, 
así como seguir potenciado el turismo 
de ciudad en Camagüey. 

LAS CIENCIAS SOCIALES DESDE UNA 
VISIÓN TRANSVERSAL

Otro de los programas priorizados es  
Ciencias Sociales: Demandas del desa-
rrollo social, la educación y el incre-
mento de la calidad de vida.

Al respecto el doctor en ciencias 
Efrén Álvarez Rodríguez resaltó su 
transversalidad. Entre las misiones se 
cuenta asesorar a las estructuras de 
gobierno, las organizaciones políticas 
y de masa, empresas e instituciones 
en el uso de los resultados cientifico-
técnicos para la toma de decisiones, 
así como evaluar los resultados de 
medidas que se tomen y controlar su 
efectividad. 

Con ocho dimensiones, se pretende 
evaluar el impacto de los demás pro-
yectos y de este en la sociedad: la 
socio-económica, poblacional, educa-
cional, salubridad, cultural, ambiental 
comunicacional, y todo eso conduce a 
fortalecer el sistema político. 

Entre los principales resultados, ex-
plica el profesor, están haber identi-
ficado variables sociales que inciden 
en la camaronicultura santacruceña, 
“una investigación similar la estamos 
haciendo en la termoeléctrica de Nue-
vitas para evaluar la migración de pro-
fesionales, el nivel de satisfacción de 
los trabajadores, las contradicciones 
entre los que laboran en la EMCI y los 
que lo hacen en la ‘Termo’. También 
estamos en Sorbitol, Florida, en Prode-
gan, acompañamos el ordenamiento 
del Comercio Interior y como resultado 
un número importante de trabajado-
res estudian en dos carreras universi-
tarias”, resumió Álvarez Rodríguez.

Se suma la labor del Observatorio 
Social de la Universidad, dirigido fun-

damentalmente al fortalecimiento de 
la labor político-ideológica.

CIENCIA QUE RESUELVE PROBLEMAS
Los principales aportes de la Univer-

sidad en 2022 están relacionados con 
sectores estratégicos. 

En la producción de alimentos y la 
agroindustria azucarera ya se obtie-
nen resultados en el uso integral de 
los microorganismos autóctonos mul-
tipropósitos (MAM) en granjas caprinas 
y en la porcicultura; tecnologías para 
la producción de alimento animal (ob-
tención de ensilajes, heno y siembra 
de pastos) y manejo de la reproduc-
ción vacuna, desarrollo de alternativas 
para la producción de alimentos a par-
tir de la biomasa agroindustrial azu-
carera; el diseño de mezclas (piensos) 
incorporando recursos locales como la 
harina de hojas de tithonia, morera y 
leucaena que están siendo utilizados 
como suplemento en los ovinos.

El sector electroenergético avanza ha-
cia el control, regulación y acomodo de 
cargas eléctricas mediante un modelo 
de optimización utilizando técnicas la 
inteligencia artificial, que garantice mí-
nimo consumo de energía en el hora-
rio pico, con mínima demanda máxima 
y mínima discontinuidad del gráfico de 
carga. También lograron algoritmos para 
la predicción de la demanda eléctrica y 
modelos para la predicción de la gene-
ración fotovoltaica y la evaluación del 
desempeño de instalaciones fotovoltai-
cas, así como la fabricación de lámparas 
LED de alumbrado público con alta inte-
gración de la industria nacional.

En la construcción estudiaron dosifica-
ciones para la obtención de bloques de 
hormigón con los residuos de las arene-
ras, la fabricación de cemento romano 
con adiciones de cemento Portland y sus 
posibles aplicaciones, el diseño de mez-
clas de hormigón asfáltico caliente con 
adición de caucho sintético empleado 
como árido, el diseño arquitectónico y 
estructural de edificaciones de madera 
en situaciones de incendio y la formula-
ción del problema de diseño óptimo y se-
lección de los métodos de optimización a 
utilizar en vigas compuestas acero–hor-
migón de edificios frente al fuego.

Con las Tecnologías de la Información 
y las Comunicaciones lograron algorit-
mos evolutivos para la optimización de 
cadenas de suministro y rutas de trans-
porte. Se suma a ello la adquisición de 
conocimiento sobre la letalidad de la 
pandemia de COVID-19 usando técnicas 
de inteligencia artificial.

Estos resultados se expresan en el 
vínculo con el desarrollo local a través 
de proyectos como el que busca el de-
sarrollo integral de la empresa agroin-
dustrial Cándido González del municipio 
de Santa Cruz de Sur, perteneciente a 
Azcuba, la vinculación con la empresa 
agroindustrial de granos Ruta Invasora, 
la aplicación de la inteligencia artificial 
en la gestión del cultivo y riego del arroz, 
así  como la intensificación del proceso 
de producción de Sorbitol  y las nuevas 
tecnologías para el mejoramiento de la 
confiabilidad operacional y la eficiencia 
de la generación en la CTE 10 de octubre.

Los resultados que se van obte-
niendo, la empresa de interfaz, el cono-
cimiento acumulado y una organización 
que prioriza lo realmente importante 
demuestra que la investigación que se 
hace en la primera universidad creada 
por la Revolución, tiene como prioridad 
buscar soluciones rápidas y sostenibles 
con una ciencia auténtica que está con 
la mira en los problemas. 

Programa de eficiencia 
energética y fuentes 
renovables de energía

Programa de gestión, 
diversificación y eficiencia 
Industrial

Programa de informatización 
de la sociedad e inteligencia 
artificial

Programa de soberanía 
alimentaria y educación 
nutricional

Ciencias Sociales: Demandas 
del desarrollo social, la 
educación y el incremento 
de la calidad de vida

Programa de Desarrollo 
sostenible del Turismo y su 
diversificación.

Programa para la gestión 
del desarrollo local 
sostenible

Programa de construcción 
de viviendas y desarrollo 
de nuevos materiales de la 
construcción

Potenciar la eficiencia en el uso y dis-
tribución de la energía eléctrica, el de-

sarrollo de fuentes renovables de energía y el apro-
vechamiento de residuos con potencial energético.

Potenciar los procesos de inno-
vación tecnológica y sistemas de 

superación y capacitación, encaminados al incre-
mento de la eficiencia industrial, la sustitución de 
importaciones y el desarrollo de productos expor-
tables; así como el desarrollo de las cadenas de 
valor y encadenamientos productivos.

Aportar resultados al proceso de 
informatización de la sociedad, el 

desarrollo de la infraestructura de telecomunica-
ciones, la industria de aplicaciones y servicios in-
formáticos, y a la seguridad informática. Potenciar 
la informatización de los procesos universitarios, 
el desarrollo de la tecnología educativa, así como 
la generación de contenidos digitales y audiovisua-
les. Desarrollar productos y servicios con apoyo de 
las técnicas de inteligencia artificial.

Potenciar la generación, introducción y generali-
zación de resultados que aporten al desarrollo de 
las cadenas de valor agro-alimentarias, la industria 
de producción de alimentos y los encadenamientos 
productivos, de forma tal que se garantice la sobe-
rania alimentaria y la Educación nutricional en la 
sociedad cubana; sustituyendo importaciones y de-
sarrollando productos exportables.

Fomentar el desarrollo de investi-
gaciones sociales y humanísticas sobre los asuntos 
prioritarios de la sociedad, aplicación y desarrollo 
de políticas socioeconómicas, de calidad de vida 
de la población; así como perfeccionar los méto-
dos de introducción de sus resultados científicos 
en la toma de decisiones en los diferentes niveles, 
por los organismos, entidades e instituciones.

Desarrollar productos y servicios que 
fortalezcan la competitividad, diver-

sificación y sostenibilidad del turismo potenciando 
el incremento de los ingresos por exportaciones de 
servicios, su capacidad de crear fuentes de empleo, 
promover la cultura nacional e incrementar su enca-
denamiento con los mercados internos y produccio-
nes nacionales; así como lograr mayor eficiencia en 
los servicios que se prestan.

Potenciar el perfeccionamiento de la 
gestión del desarrollo local sostenible 

de los gobiernos municipales, a partir del desarrollo 
de encadenamientos productivos y cadenas de valor.

Potenciar el desarrollo de sistemas 
constructivos eficientes con el uso de la tecnología 
adecuada disponible, y la obtención y desarrollo de 
materiales de la construcción a partir de recursos 
locales disponibles.
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